

Un gala prestige
marque les 60
ans de carrière
de Gérard
Akueson **P 7**



Faire du Zémidjan un
entrepreneur, la DOSI met les
bouchées doubles
**La MUCTAM
officiellement
lancée** **P 7**



LE

LIBERAL

Hebdomadaire Togolais d'Information, d'Analyse et d'Opinion

N° 0188 du Jeudi 13 novembre 2014 - 250 F CFA / Etranger 1€

Éliminatoires CAN 2015



**Togo, une
victoire
impérative face
à la Guinée au
stade de Kégué
ce Samedi** **P 4**

Santé



**Credo shop
présente les
produits de
la compagnie
TIENS** **P 2**

**Deux manifestations rivales à
Lomé le 21 novembre prochain**



IMAGES D'ARCHIVES

**Vers un bras de fer entre
militants de l'opposition
et ceux du pouvoir** **P 3**

Processus de refondation des forces de défense et de sécurité



**La police nationale
présente son nouvel
organigramme au
Chef de l'Etat** **P 3**

Norme ITIE au Togo Le PM préside un atelier du groupe multipartite

Après la formation des entités déclarantes le 23 Octobre dernier, le secrétariat international de l'Initiative pour la Transparence dans les Industries Extractives (ITIE) et le gouvernement Togolais ont organisé un atelier du groupe multipartite et des parties prenantes de l'ITIE au Togo, sur la norme ITIE. En effet c'est une délégation du secrétariat international de l'ITIE qui a fait le déplacement pour outiller le Togo et procéder ainsi à la mise en œuvre de l'ITIE. Cet atelier qui a mobilisé près d'une cinquantaine de personnalités a été présidé par le Premier Ministre AHOOMEY ZUNU, désigné comme président du Conseil national de supervision. Dans son allocution, le premier ministre a salué l'initiative qui n'est pas une façade mais une volonté du gouvernement pour une transparence afin que le bien commun appartienne à tous ; cette démarche va favoriser une meilleure connaissance des réalités du terrain et faciliter le dialogue entre les communautés et le gouvernement. Le Togo est conforme avec les exigences de l'ITIE depuis 2013 ; toutefois la norme de l'ITIE s'est élargit sur l'octroie des licences, les données de production, le cadre légal et le régime fiscal ; ainsi c'est dans le cadre d'informer le Togo de la norme ITIE, et de sa mise en œuvre que le Chef Adjoint du secrétariat International de l'ITIE EDDI Rich et sa



délégation ont accepté faire le déplacement au Togo. Pour lui, le Togo présente un bon rapport pour la transparence des industries extractives ce qui doit permettre à un renforcement de système gouvernemental tout en informant le public. Il a toutefois énuméré son rôle qui est d'informer et d'animer un débat public sur la mise en forme de l'ITIE. Pour cet atelier il s'est agit d'intégrer les informations contextuelles portant sur la déclaration publique des contrats des propriétaires réelles des parts de l'Etat dans les entreprises.■

Charles

2e édition du concert-spectacle du rire Gogoligo contre Dkothey, P.J. Adjaho arbitre !



Christ, P.J. Luc Russel Adjaho seront une fois encore au Palais de Congrès de Lomé. La touche particulière de cet événement tient à la présence du célèbre humoriste Ivoirien Dkothey, invité pour l'occasion. Ainsi, les deux ambassadeurs du rire togolais et ivoirien seront en duel sur le podium et comme tout duel, l'arbitre sera l'ambassadeur du Christ.

Interrogé sur les motifs du choix de Dkothey, Gogoligo, alias Aladji Issaka confie que « cet humoriste est le meilleur du moment. En plus, il m'inspire plus que les autres et je me retrouve en lui ».

De son vrai nom Mawoulikplimi Komi N'tsuley, Gogoligo a été plusieurs fois primé meilleur humoriste dans la sous-région et a été désigné ambassadeur pour la défense des intérêts des humoristes de l'UEMOA.■

Anthelme Shakespeare

Après de longues périodes de travail et de stress, l'artiste humoriste Gogoligo et compagnie donne l'occasion aux togolais de se soigner un peu à travers le rire, le 27 décembre prochain. Comme l'édition passée, l'ambassadeur du rire, Gogoligo et l'ambassadeur du



Récupéré N°0416/23/12/10/HAAC du 23 décembre 2010

Directeur de la Publication

Fabrice P. Dariworé

Comité de Rédaction

Schmidt EZA
Dieudonné ESSOHANAM
Sémy MAREKA
Charles KEYEWA
P. Fabrice

Correcteur

S. Didier

Infographie

Raphaël AHIALE

Adresse

Route de Mission Tové, non loin du Petit Séminaire, Agoè
Tél: +228 90 15 87 53
+228 22 41 92 91
13 BP 152 Lomé-TOGO

Imprimerie

La Colombe

Tirage

2000 exemplaires

Credo shop présente les produits de la compagnie TIENS

C'est hier que le groupe CREDO SHOP a présenté les produits de la compagnie TIENS. La présentation s'est effectuée dans les locaux de CREDO SHOP à Adéwui en face de l'ancienne mairie. Les produits TIENS sont des produits de santé qui n'ont rien à voir avec des médicaments. Ce sont des compléments alimentaires façonnés sous forme de capsules, comprimés, poudres et sont bien indiqués pour tous les dysfonctionnements sanitaires à partir d'un simple mal jusqu'aux maux les plus compliqués. Regroupés en 4 catégories, les produits TIENS jouent le rôle de désintoxiquant, de remontant, de renforcement ou encore d'équilibre. Pour le responsable distributeur de CREDO SHOP PATRICK MWALABA, les produits de santé TIENS ont joué un rôle très important dans l'industrie mondiale de la santé ce qui leur a valu plusieurs certifications comme celle de l'ONU, de la

NASA, du bloc Musulman ou encore du bloc Juif. Ce complément alimentaire est surtout utilisé en cas d'alimentation inadéquate, de manque d'exercice physique, de consommation d'eau polluée, de déséquilibre physique. La consommation de ces produits à pour objectif de prévenir et corriger le déséquilibre subi par l'organisme.

Parrainage et les échelons de TIENS CREDO SHOP

Cependant, l'objectif visé par la compagnie TIENS n'est pas seulement d'assurer une bonne santé à tous, il vise aussi à éradiquer la pauvreté ; pour se faire, elle a mis au point un plan de marketing unique en son genre. C'est un plan qui s'inspire des modèles de marketing de réseau existant dans le monde depuis des décennies. Outre le système de levier qui est son mode de fonctionnement, le plan d'intégration au réseau TIENS



présente moult avantages à savoir : un coût de démarrage très faible, la possibilité de gagner un revenu immédiat, mais évolutif et à court terme ; le gain des récompenses spéciales selon des performances bref des avantages qui assurent un héritage sûr aux progénitures. Patrick MWALABA a aussi rapelé comment adhérer au réseau TIENS « pour adhérer à notre compagnie, il faut se faire parrainer c'est dire à se faire introduire par quelqu'un moyennant le paiement d'une somme de 10.000 cfa qui donne droit à un kit de distributeur international indépendant. Dans

le réseau de marketing crée par TIENS l'évolution se fait par niveau appelé Etoile et le plus grand niveau est à 8 étoiles composé de 3 réseaux directs avec 1 filleul à 7 étoile chacun soit un cumul de 150 million. Initié depuis 2007 CREDO SHOP regroupe en son sein 2522 distributeurs aujourd'hui. TIENS est une compagnie qui a commencé ses activités en 1993 par LI JIN YUAN toutefois, le fondateur président a lancé les produits de santé TIENS en 1995.■

Keyewa

Deux manifestations rivales à Lomé le 21 novembre prochain Vers un bras de fer entre militants de l'opposition et ceux du pouvoir

La constitution togolaise de la 4e république rappelle en son article 59 que le président de la république est élu au suffrage universel direct et secret pour un mandat de cinq ans. Il revient en clair au peuple de choisir ses dirigeants à travers les urnes, l'époque de la prise du pouvoir par la force étant révolue depuis les années 90, point de départ du processus démocratique dans notre pays. Mais depuis le printemps arabe qui a balayé des régimes en Tunisie en Egypte et en Libye, certains opposants togolais caressent le rêve d'arriver au pouvoir par la rue à l'issue d'un soulèvement populaire qu'ils tentent de provoquer depuis 2012. On se souvient comme si c'était hier des marches du CST qui refusait tout dialogue et également de ses appels incessants à la désobéissance civile jamais suivie d'effet. Les derniers événements au Burkina Faso ont amené certains opposants pas du tout surs d'arriver au pouvoir par la voie des urnes à remettre au goût du jour le sot projet de renversement des institutions de la république par une colère populaire. La manifestation qualifiée de pacifique annoncée



par le CAP 2015 pour le 21 novembre prochain à Lomé, en réalité cache un schéma que bien de togolais ignorent. Cette manifestation censée réclamer les réformes vise plutôt à créer des troubles et espérer une situation à la burkinabè.

Il faut souligner que la question des réformes n'est pas une préoccupation exclusive de l'opposition le pouvoir également en est conscient, d'où l'introduction en juin dernier d'un projet de loi sur les réformes rejeté par les députés à l'Assemblée Nationale. Ce projet de réforme a été rejeté parce que les députés de la majorité n'entendaient pas jouer le jeu de

ceux qui veulent instrumentaliser les réformes rien que pour barrer la route au Chef de l'Etat avec des textes de loi rétroactifs. Il faut rappeler qu'au cours des débats en commission, les députés de la majorité ont tenté de ramener leurs collègues de l'opposition à la raison pour que le texte à soumettre au vote ne prévoit pas d'effet rétroactif. Malheureusement, ils ne se sont pas entendus et les députés de la majorité se sont trouvés dans l'obligation de rejeter tout en bloc.

A partir du moment où le Président de la République a annoncé qu'il est d'accord sur le

principe des réformes mais que celles-ci doivent être débattues à l'Assemblée nationale, il appartenait aux députés de l'opposition de soumettre des propositions de loi en ce sens.

On pourrait dire aujourd'hui que c'est la démarche privilégiée par le CAR et l'ADDI qui ont besoin de 19 signatures à l'Assemblée nationale pour l'introduction d'un projet de loi sur les réformes. Sans attendre le résultat de l'initiative ADDI-CAR, l'ANC et les autres partis membres du CAP 2015 annoncent une manifestation le 21 novembre. Cette manifestation loin de rechercher les réformes comme

on l'annonce tambour battant cache plutôt un plan de déstabilisation qu'il faudra prendre au sérieux. Des groupes d'individus seraient envoyés à Ouaga pour s'inspirer du cas burkinabè qu'on voudrait bien au sein de l'opposition plaquer.

Mais ce 21 novembre à Lomé s'annonce très électrique car les militants d'UNIR très soucieux du respect des institutions de la République veulent également se faire entendre à travers une manifestation. Le gouvernement va-t-il autoriser les deux marches rivales dans les rues de Lomé ce 21 novembre? Qui vivra verra...■

Dick Mensanh

Processus de refondation des forces de défense et de sécurité La police nationale présente son nouvel organigramme au Chef de l'Etat

La police nationale dispose d'un nouvel organigramme dévoilé au Président de la République. La cérémonie s'est déroulée au nouveau palais de la présidence hier mercredi. Les perspectives de refondation de la Police Nationale pour s'adapter à l'évolution de l'heure et conformément aux nouvelles directives ont été soumises à l'appréciation du Président de la République. Après les forces de défense il y a quelques semaines, c'est autour des forces de sécurité de s'adapter à la nouvelle vision définie par le chef de l'Etat dans son adresse à la nation le 27 avril dernier.

La nouvelle organisation policière sera articulée autour de deux grands pôles, le premier couvrant la région Maritime et celle des Plateaux et la seconde les régions Centrale, de la Kara et des Savanes.



Il est également prévu 5 secteurs de police dont les ressorts territoriaux correspondent à ceux des cinq régions administratives du Togo.

La police nouvelle sera dotée de nouvelles unités.

Un groupement d'intervention (GIPN) pour la lutte contre le grand banditisme et la conduite des opérations spéciales. Elle sera compétente sur l'ensemble du territoire, des brigades anti-criminalité (BAC) et des brigades de recherche et d'intervention (BRI) pour une meilleure protection des personnes et des biens.

les compagnies républicaines d'intervention (CRI) seront chargées de faire respecter l'ordre public et la gestion des manifestations.

la police technique et scientifique verra ses moyens renforcés.

Entre 2005 et 2014 l'effectif des forces de police est passé de 1200 à 4000 hommes.■

La Rédaction

Tribune libre (Aime Gogué)

Dans la famille Olympio, demandez Harry le sulfureux



C'est chez nos confrères de Kanal FM que le sulfureux Harry OLYMPIO a choisi d'effectuer son retour sur la scène politique togolaise, après plus de huit (08 ans) d'absence. L'ancien ministre de feu Gnassingbé Eyadéma est resté égal à lui-même, excellent dans la dénonciation tous azimuts et la politique politicienne. Quant au fond et à ses projets pour le Togo, il faudra repasser.

C'est en 2006 que Harry OLYMPIO avait quitté précipitamment le Togo, accusé par des personnes

interpellées dans le cadre de cette enquête, d'avoir commandité des attaques à la grenade et aux cocktails MOLOTOV contre la Gendarmerie Nationale. Alors qu'un mandat d'arrêt a été émis contre lui, il s'est exilé à Libreville (GABON), avec son épouse, officier dans l'armée gabonaise. C'est d'ailleurs dans ce pays, où il aurait réalisé depuis, quelques affaires juteuses dans le commerce du bois, que feu GNASSINGBE Eyadéma est allé le chercher, sur une idée dit-on, d'Abass KABOUA, un habitué du Gabon. C'était l'époque où le

leadership de l'opposition était incarné par Gilchrist OLYMPIO, cousin de Harry, avec la toute puissante et triomphante UFC (Union des Forces de Changement), et ses positions radicales qui donnaient du fil à retordre au pouvoir. Il s'agissait pour le régime de faire d'une pierre deux coups en récupérant Harry OLYMPIO : affaiblir son cousin et démontrer à l'opinion surtout internationale que la famille OLYMPIO n'était pas persécutée au Togo.

C'est ainsi que par le truchement de monsieur KABOUA, le cousin de Gilchrist atterrit au Togo sans le sou et entra dans les bonnes grâces du général Eyadéma qui le couvrit d'argent et de privilèges. Dans la dynamique du rôle pour lequel on l'a fait venir, il créa le Rassemblement pour le Soutien à la Démocratie et au Développement (RSDD), un parti à l'audience confidentielle porté sur les fonts baptismaux pour les besoins de la cause. Il devint même ministre avant de démissionner en 2003, pour protester contre le fait de n'avoir pas eu « un poste plus juteux »

dans le gouvernement de Kofi SAMA.

A Lomé pendant son séjour, celui que la presse surnomma « le play boy » mena grand train, voiture de luxe, alcool, cigares, belles femmes ; oubliant au passage son « intermédiaire » Abass KABOUA qui lui reprocha son ingratitude et avec lequel il s'embrouillera.

En 2005, à la mort du général Gnassingbé Eyadéma, il se présenta à l'élection présidentielle et recueillit moins de 0,50 % des suffrages exprimés. En février 2006, il quitte le Togo suite à l'affaire des attaques contre la Gendarmerie. Depuis, il annonce régulièrement son retour au pays malgré le mandat d'arrêt international qui plane sur sa tête. C'est chose faite aujourd'hui. Reste à savoir quelle sera la réaction de la justice togolaise.

MAUVAIS POUR ALBERTO.

Le retour du play boy dont le poids politique est inversement proportionnel au niveau de ses attaques verbales contre le Président de la République Faure GNASSINGBE envers lequel il affiche un mépris non dissimulé,

est une mauvaise nouvelle. Non pas pour le pouvoir, mais plutôt pour son frère Alberto.

En effet, le nouvel engagement de Harry OLYMPIO est un non événement politique pour le régime puisqu'il n'a aucune audience, sinon celle médiatique. Il ne représente donc aucun danger sur le plan électoral ; sauf pour l'opposition à qui il pourra gratter le cas échéant, quelques voix.

C'est surtout, la nouvelle figure de l'opposition togolaise, Alberto OLYMPIO, frère d'HARRY qui va être victime de ce retour. Celui qui veut faire la politique autrement, avec un discours policé et du contenu, jouissant d'une bonne image y compris chez ses adversaires qui loue le fait qu'il ait un projet même s'il reste discutabile, risque de voir celle-ci entamée et brouillée par celle sulfureuse de son frère.

D'autant plus que ce dernier a laissé entendre qu'Alberto pourrait rouler lui. Perspective qui risque d'éloigner sans aucun doute beaucoup de personnes qui seraient tentées par le vote Alberto. ■

Prochain congrès de la FTF La liste provisoire des membres du corps électoral publié

N°	MEMBRES	
01	LOME	25 AC MERLAN
02	MARITIME EST	26 ETOILE FILANTE
03	MARITIME OUEST	27 ABOU OSSE
04	PLATEAU EST	28 KOTOKO
05	PLATEAU OUEST	29 AGAZA
06	KLOTO	30 GBIKINTI
07	HAHO MONO	31 SNPT
08	FAZAO	32 ANGES DE NOTSE
09	SOKODE	33 UNISPORT
10	TCHAMBA	34 ARABIA
11	BASSAR	35 ESPOIR
12	KARA	36 IFODJE
13	SAVANES SUD	37 OKITI
14	SAVANES NORD	38 FOUKPA
15	AS DOUANES	39 AGOUWA
16	DYTO	40 ODALOU
17	AS TG PORT	41 ENTENTE II
18	MARANATHA	42 SARA
19	GOMIDO	43 KAKADL
20	SEMASSI	44 DOUMBE
21	ASKO	45 AS DANKPEN
22	FOADAN	46 ASPOTO
23	TAC DE SOKODE	47 ANGES DE DAYES
24	KOROKI	48 US AMOU

Éliminatoires CAN 2015 Togo, une victoire impérative face à la Guinée

Le Maroc vient d'être disqualifié suite à une décision de la CAF pour avoir voulu le report de la CAN de 2015. Cette planche actuellement sur la question du potentiel organisateur de la prochaine CAN. Néanmoins les éliminatoires se poursuivent normalement et dans ce sillage, les Eperviers du Togo reçoivent le samedi prochain au stade de Kégué le Sili national de la Guinée, un match comptant pour la 5ème journée des éliminatoires de la CAN 2015. Pour cette rencontre qui constitue une ligne décisive pour une probable qualification des Togolais à la fête africaine de football, le sélectionneur Jaune a rendu publique une liste de 25 joueurs.

De cette liste, on retient seulement l'arrivée de deux nouvelles têtes qui ont rejoint l'ancien groupe qui a toujours fait la campagne depuis la première journée. Il s'agit du gardien Tidjani Sodeké, sociétaire de Paray le Monial en France, un club de division d'honneur et Koami Papa Awounyo de Al Karkh, un club en Irak. Les préparatifs pour ce match décisif vont bon train, nous rassure t-on au niveau du staff technique. Cependant, les Eperviers doivent garder la tête froide et prendre le taureau par les cornes afin d'éviter toute désagréable surprise comme au



match aller au Maroc.

Depuis sa fulgurante remontée due aux deux victoires consécutives sur les Crânes de l'Ouganda jusque là sur un nuage stratosphérique, le Togo est revenu à la deuxième place, derrière le Ghana avec seulement une différence de but. Il est donc important pour les poulains de Tchackala Tchanilé ont l'impérieux devoir de faire un bon résultat à Lomé le samedi prochain afin de poser les jalons d'une facile qualification car, il faut le rappeler, un périlleux voyage à Accra attend les Eperviers du Togo lors de la dernière journée. ■

Démocrate

Journée Internationale de la tolérance L'ATDPDH sensibilise les populations

Suite à une résolution de l'Assemblée Générale des Nations Unies en 1996, le 16 novembre de chaque année est consacré Journée Internationale pour la tolérance. A l'occasion de cette journée, des actions des sensibilisations sont organisées à l'intention de tous les acteurs et des populations sur la notion de tolérance, les voies et moyens à employer en vue de la concrétiser. Au Togo, dans son projet de promotion de la culture de paix à travers l'éducation à la tolérance, l'Association Togolaise de Défense et de promotion des Droits de l'Homme (ATDPDH) en a fait un cheval de bataille. L'association a en effet à cet égard organisé plusieurs campagnes de sensibilisations des acteurs, des partis politiques, des enseignants, des formateurs sur les règlements des conflits, l'acceptation de l'autre afin de faire du Togo à l'orée des échéances électorales de 2015, une nation de paix et de tranquillité. La tolérance est en effet indispensable pour contrer la discrimination facteur de division, de destruction et de mort. Il appartient à tous de protéger les personnes exposées à la discrimination, qu'elle soit fondée sur la race, la religion, la nationalité, la langue, le sexe,



l'orientation sexuelle ou d'autres facteurs. Pratiquer la tolérance est un antidote aux préjugés et à la haine.

Le 16 novembre prochain sera donc marqué à travers le monde par plusieurs de ces manifestations. Au Togo où l'on a le plus besoin de cette vertu, il urge que les populations soient mises au parfum sur la nécessité d'être tolérant, qu'elles comprennent que la tolérance veut dire respecter et apprécier la richesse et de la diversité des cultures de notre monde, de nos modes d'expression et de nos manières d'exprimer notre qualité d'être humains. A cet égard, l'ATDPDH, sur les traces des Nations Unies exhorte tout les Togolais à suivre et cultiver certaines pistes en vue de contribuer à un Togo paisible. Il s'agit de la culture de la diversité

au sein de nos communautés, du respect des droits de l'homme, de dire non à la violence sous toutes ses formes ainsi que la culture de la diversité écologique et humaine. En cette journée solennelle, la tolérance doit être au rendez-vous en tout temps et en toute chose que ce soit en matière de religion ou de sport, à la télévision comme à la radio ; faire en sorte que sur toutes les bouches et dans tous les cœurs, les grains de tolérance soient plantés et y demeurés constitue la grande exhortation de l'association Togolaise de Défense et de Promotion des Droits de l'Homme pour qu'enfin dans l'élan du patriotisme et de civisme, la paix revienne dans les cœurs de tout togolais.■

Démocrate Koudama

Journée Mondiale de la pneumonie 1,5 million d'enfants victimes dans le monde entier

C'est ce 12 Novembre que le monde entier a célébré la journée mondiale de lutte contre la pneumonie. La pneumonie se définit comme une maladie infectieuse des poumons, provoquée le plus souvent par une bactérie ou des virus et parfois par des champignons. Si une telle attention est accordée à la pneumonie voire à en créer une journée internationale, c'est bien parce qu'elle constitue la première cause de mortalité chez les enfants de moins de cinq ans dans le monde. En effet l'Organisation Mondiale de la Santé estime que chaque année plus de 1,5 millions d'enfants meurent de pneumonie dans le monde. La pneumonie est plus meurtrière que le SIDA, le paludisme et la rougeole réunis. Si la pneumonie se développe très souvent chez les personnes jeunes ou âgées, il ne faut pas oublier que ce sont les pays sous développés qui trainent la plus lourde tribu de mort. En Afrique c'est le Nigéria et la RD Congo qui sont les plus touchés.

Comme toute maladie contagieuse, la contagion de la pneumonie peut se faire dans les endroits publics comme les écoles, les hôpitaux, les places de travail et autre endroit de concentration des populations. Pour l'éviter, il est conseillé de bien se laver les mains ou mettre les mains devant la bouche avant d'éternuer ou encore tousser s'avère très recommandable. Toutefois il serait encore mieux de se rendre dans les hôpitaux pour tout conseil.■

Key

Efficacité énergétique L'UEMOA et l'OIF lancent un programme

Le problème de l'énergie a sans doute retenu l'attention de plusieurs Etats ouest-africains avec les coupures intempestives que la sous-région a connu ces derniers temps. Le gouvernement togolais a démontré sa volonté de réussir le pari de l'accès des populations aux services énergétiques modernes à travers différents projets d'électrifications urbaines et rurales. Mais face à la modernité, il est apparu nécessaire de placer ces actions dans une perspective globale de développement durable prenant en compte l'architecture de l'évolution actuelle.

Hier, à Lomé, représentants du Bureau régional de l'ouest de la Francophonie et de son Institut de développement durable, partenaires du Programme UEMOA-OIF/EE et professionnels du secteur énergétique se sont retrouvés pour un atelier de lancement technique du programme d'efficacité énergétique.

En effet, l'efficacité énergétique est aujourd'hui incontournable dans les visées nationales, régionales et globales

des initiatives de haut niveau pour le développement durable pour tous. L'architecture actuelle de nos villes et de nos cités commande une utilisation



rationnelle de l'énergie afin de garantir à tous un accès suffisant à l'énergie. Le programme UEMOA-OIF/EE d'efficacité énergétique vise ainsi à améliorer cette efficacité de l'énergie dans les secteurs d'activités tels que le résidentiel, l'industrie et les services publics et

privés dans l'espace de l'Union. Deux grands volets sont compris dans ce projet. Le volet « étiquetage énergétique des appareils électroménagers de

l'UEMOA (phase II) » poursuit l'objectif d'améliorer l'efficacité énergétique des équipements électriques utilisés dans les bâtiments résidentiels, publics et commerciaux par l'adoption de normes et d'étiquetage pour les lampes électriques et les appareils

électroménagers. Le second volet quant à lui, est relatif au code d'efficacité énergétique (EE). Il ambitionne de développer un code régional d'EE qui servira de modèle à l'intégration d'exigences minimales dans les normes de construction des bâtiments neufs des secteurs résidentiel, institutionnel et commercial des pays de l'UEMOA. L'émergence de bâtiments énergétiquement performants, à son tour, contribuerait à la réduction des émissions de dioxyde de carbone. Pour l'occasion, l'Etat togolais s'est engagé, par la voie du Directeur de cabinet du Ministère des Mines et de l'Energie, à apporter tout son appui, notamment en matière de facilitation de la transposition des directives régionales au plan nationale et de la mise à disposition des ressources nécessaires pour appuyer les structures de suivi de conformité et de mise en application des exigences d'efficacité énergétique sur le terrain.■

Anthelme Shakespeare.

Commerce extérieur

Les phases 2 et 3 du guichet unique opérationnelles

Après la première phase lancée il ya quelques mois, la Société d'Exploitation du Guichet Unique (SEGUCE) a procédé le 6 novembre dernier, sous le haut patronage du Ministère du commerce et de la promotion du secteur privé, au lancement des phases 2 et 3 du guichet unique pour le commerce extérieur au Togo.

Cette cérémonie qui a vu la présence des autorités portuaires et maritimes, celles des douanes, du commerce, de l'industrie et des prestataires de services tels les consignataires, les transporteurs, les manutentionnaires et aussi les banquiers, a démarré par un bref exposé sur la quintessence de ces phases 2 et 3 puis sur les retombées pour le secteur économique et social du pays. En effet, ces phases 2 et 3 ont pour but d'intégrer les trafics de dégroupage BL (le connaissance, tous ce qui va décrire la marchandise, etc.), le

dépotage des conteneurs dans la zone portuaire ; d'intégrer tous les trafics vrac conventionnels et les trafics rouliers. Pour Olivier Lederer, Directeur général de SEGUCE, toutes ces phases tendent à apporter des innovations en termes de procédures afin de sécuriser les recettes, de réduire les délais de dédouanement des marchandises et de leur temps de passage d'uniformiser, de simplifier et de réduire les coûts, d'améliorer la productivité, etc., bref, rendre le Port Autonome de Lomé plus compétitif dans la sous-région. Il faut remarquer qu'avec le système du guichet unique, toutes les formalités sont désormais dématérialisées, informatisées et plus sécurisées. Plus de paperasse à remplir. Quand un navire transportant des marchandises arrive, il suffit que le représentant de l'armateur du



navire se connecte au GUCE (Guichet Unique du Commerce Extérieur) et crée l'escale du navire au port de Lomé, transmet le manifeste des marchandises à décharger et le GUCE met le document à disposition de toutes les structures abonnées. A l'arrivée du navire, le manutentionnaire fait le constat de déchargement (VAQ : Vu à quai) qu'il transmet vers le GUCE. La déclaration en douane est, quant à elle, effectuée par le commissionnaire agréé en

douane sur SYDONIA et cette déclaration est transmise au GUCE au moment de sa validation et de sa liquidation. Les lignes de facturation des structures émettrices représentées dans le GUCE sont générées automatiquement dans le document de frais unique (DFU) et le transitaire reçoit une notification par mail à la validation. Les deux banques (UTB et Ecobank) reçoivent instantanément le fichier comportant l'ensemble des factures. Cette procédure

informatique se poursuit par le paiement du transitaire de son DFU à l'une des banques, ensuite, il identifie le transporteur ainsi que le véhicule autorisé à prendre livraison ; enfin, le manutentionnaire est autorisé à délivrer les marchandises après contrôle et transmet le constat d'enlèvement.

En somme, ce sont de nouvelles procédures informatisées qui nécessitent des formations continues du personnel, des professionnels et des partenaires et un suivi continu pour les aider à faire face aux changements.

Notons qu'avec le système du guichet unique, plus de 400 navires ont été annoncés et enregistrés, près de 5000 dossiers des flux ont été enregistrés dans le guichet unique. Les phases 4 et 5 sont annoncées pour le mois de décembre. ■

Anthelme Shakespeare

« Ecobank Day 2014 »

Pleins feux sur le Paludisme et Ebola

Le 8 novembre passé, le corps médical et les malades du Centre Hospitalier Universitaire du Campus de Lomé ont reçu la visite du personnel d'Ecobank-Togo, lors de la célébration de la deuxième édition de la journée Ecobank. Ils étaient plus d'une centaine, muni de balaies, de râtaux, de marteaux, d'instruments de badigeonnage et de bricolage et étaient composés des directeurs de départements, chefs de services, employés pour apporter leur soutien et leur contribution par des actions concrètes aux efforts déjà déployés par le gouvernement togolais pour faire face non seulement au paludisme mais aussi et surtout pour se tenir prêt à parer aux éventualités dans la propagation de la maladie à virus Ebola.

Présent à la cérémonie et muni tout aussi bien de son accoutrement et de ses instruments de bricolage, le Directeur Général du groupe Ecobank-Togo, Albert Essien, n'a pas manqué de rappeler l'esprit de la célébration de cette journée. Pour lui, en effet, il s'agit « de faire preuve de solidarité en donnant aux communautés dans lesquelles nous opérons "un peu de nous-mêmes" ... Ceci s'inscrit dans nos efforts pour faire de l'Afrique un meilleur endroit pour vivre ». Ainsi, après les discours de circonstances et de lancement de la journée par le



Des cadres Ecobank dans le centre d'isolement de CHU Campus



Pose des grilles anti-moustiques

Directeur Général du groupe et celui du CHU-Campus, un important lot de matériels de prévention du Paludisme a été remis au Directeur de l'hôpital. Ensuite, le personnel de la banque panafricaine a procédé elle-même à la pose des grilles anti-moustiques aux fenêtres des pavillons de la Pédiatrie, de la maternité et de la Néonatalogie. Pour le premier responsable de l'institution donatrice, les effets du paludisme et plus récemment, du virus Ebola sur les individus, les familles, les communautés et les nations touchées sont énormes. Sur le plan économique, ces pandémies ont un impact négatif notoire sur les affaires de la banque panafricaine eu égard aux conséquences de ces maladies sur la santé de la couche de la population bancarisable, au sein des territoires où

Ecobank est implanté. « Autant de raisons pour lesquelles, nous avons décidé, d'être identifiés en tant que partenaire pour travailler aux côtés des autorités médicales de nos pays, les ONG et les communautés à travers l'Afrique, dans la lutte pour la prévention et la gestion des causes environnementales de ces maladies. » (Propos du Directeur Général du groupe Ecobank-Togo).

Dans cet ordre d'idées, le centre d'isolement Ebola du CHU-Campus a reçu la visite du personnel de l'institution bancaire. Quand bien même il n'a jamais encore été utilisé, le Togo restant épargné par cette maladie jusqu'à ce jour, ce centre a été nettoyé, balayé et rebadigeonné par un personnel dévoué à la tâche.

Apparemment très satisfait par ce geste,

le Directeur Général du CHU-Campus, Dr. DjagbaTodinDovi, « l'année passée, ils étaient dans le domaine de l'éducation ; cette année, notre hôpital a été choisi pour bénéficier de leurs dons et appuis dans le domaine de la santé. C'est une véritable entreprise de développement dont les actions viennent renforcer les efforts du gouvernement en ce sens. ».

Entreprise panafricaine implantée dans 36 pays Africains, Ecobank compte au jour d'aujourd'hui environ 20 000 employés et apporte son soutien aux nations africaines par des actions concrètes dans le cadre de sa responsabilité sociale. Chaque année, une journée est consacrée à la participation du personnel aux activités sociales au profit des communautés. ■

Anthelme Shakespeare

Faire du Zémidjan un entrepreneur, la DOSI met les bouchées doubles La MUCTAM officiellement lancée

Considéré comme un pis-aller au départ, le taxi moto communément appelé Zémidjan est depuis quelques années un métier qui nourrit son homme. Fils des crises socio-politiques des années 90, le phénomène Zémidjan est parti de Cotonou au Bénin et s'est étendu à beaucoup de pays de la sous-région dont le Togo.

Phénomène urbain pour commencer, les conducteurs de taxi moto ont envahi toutes les contrées du pays et sont aujourd'hui évalués à plus de 200 mille conducteurs professionnels et occasionnels. L'apport des taxis moto à l'économie togolaise est non négligeable. On parle de plus de 500 millions de recettes fiscales par an pour près de 62 milliards injectés dans la consommation des produits pétroliers selon une étude réalisée en 2012. Il y a donc nécessité pour les Etats de faire avec ce métier qu'il faut naturellement organiser.

En début du mois de septembre dernier des jalons ont été posés pour l'instauration d'une mutuelle des Conducteurs Taxi-Moto du Togo en abrégé MUCTAM - Togo lancée officiellement ce 10 novembre à Atakpamé chef-lieu de la région des plateaux qui selon des statistiques compte le plus grand nombre de conducteurs. L'événement du lundi dernier au stade municipal d'Atakpamé est tout simplement historique, car l'initiative vise à sortir de la précarité aussi bien les conducteurs et leur famille que améliorer leur condition de vie. Il s'agit d'un programme quinquennal pour l'insertion économique et sociale du Zémidjan. Le programme met l'accent sur trois éléments fondamentaux.



Une protection sociale pour le Zémidjan

Pour l'instant, environ 5051 conducteurs ont adhéré à l'initiative de la mutualisation. Autour de ces travailleurs gravitent environ 4731 femmes et 11721 enfants. Voilà qui conforte d'avantage la Direction à l'Organisation du Secteur Informelle (DOSI) initiatrice du programme, dans sa volonté d'apporter une protection sociale aux conducteurs de taxi-motos derrière qui se cachent de nombreuses personnes. Cette

protection sociale se décline sous deux formes à savoir une assurance maladie et une retraite complémentaire. Les chiffres sont là pour en témoigner. Le taux d'accident a connu une ampleur avec le nombre des conducteurs des taximotos qui explose au fil des ans. Ces accidents pour la plupart mortels rendent dans une moindre mesure les conducteurs parfois invalides. Les blessés sont souvent confrontés à des difficultés pour des soins adéquats dans les structures



sanitaires. Avec la MUCTAM, désormais dans sa phase opérationnelle, les mutualisés bénéficient d'une garantie individuelle-accident pour le conducteur et le passager remorqué. L'assurance maladie il faut le souligner, couvre les frais médicaux à hauteur de 80%. Cette initiative de la DOSI qui trouve sa raison d'être dans les objectifs de la SCAPE, s'inscrit dans la logique de lutte contre la vulnérabilité de l'emploi et l'introduction progressive des prémices de la couverture sociale universelle au Togo.

Du financement de l'acquisition de l'outil de travail

La cérémonie du lancement officiel de la MUCTAM présidée par le chef du gouvernement entouré de plusieurs membres du gouvernement a connu un cachet particulier avec la remise de 1000 motos aux conducteurs. Il s'agit de l'acquisition du matériel de travail pour les conducteurs membres de la mutuelle. L'Etat togolais s'est porté garant du financement de l'acquisition de ces motos. Il est de notoriété que plusieurs conducteurs de taximoto travaillent pour des

propriétaires grâce à un système qui oblige le conducteur à payer un forfait qui parfois ne l'arrange pas.

Du Zémidjan à un autre métier...

Faire du Zémidjan nécessite beaucoup d'énergie et une acuité visuelle sans précédent. Il est clair que ce métier on ne peut le faire indéfiniment car il faudra bien arrêter un jour. Mais une retraite, ça se prépare et la MUCTAM y a pensé. Il n'est de secret pour personne que le métier de Zémidjan est pour la plupart quelque chose faite de mieux de ceux qui choisissent de le faire. Dans ce corps de métier on y retrouve tout, des artisans et aussi des diplômés sorties des universités et écoles de formation. La MUCTAM mène des réflexions dans le sens des possibilités formations professionnelles pour des éventuelles reconversions. Corps de métier oublié ou marginalisé hier, les conducteurs de taxi-motos préoccupent le gouvernement qui souhaite en faire de véritables entrepreneurs.■

De notre envoyé spécial à Atakpamé

Un gala prestige marque les 60 ans de carrière de Gérard Akueson

C'est au Grand Rex que s'est déroulé le grand dîner de gala à l'honneur du doyen du show biz Togolais Gérard Akueson le vendredi passé. Outre les parents et amis, plusieurs artistes nationaux et internationaux n'ont pas manqué à cette soirée. Au cours de ce dîner, la ministre de la communication Anaté Koumealo a dans un bref discours salué le parcours fabuleux de Gérard avant de louer son initiative à l'endroit de la culture Togolaise (mise sur pied de

l'accadémie du show biz à Agoè). Pour elle c'est un Togo culturel qui va s'ériger désormais avec l'expérience de ce grand monsieur affectueusement appelé Gérard. Parmi les nombreuses prestations de cette soirée, figurent celle des artistes Togolais comme Amtha Kole, Agboti Yao Mawuéna, du Congolais Pierre Moutouari et autres.... Le Grand Rex a été aussi le lieu d'une série de remise des prix à Gérard Akueson pour sa contribution au show biz Togolais. Ainsi le premier prix est venu des artistes



plasticiens et chanteurs du Togo suivi de celle de l'UNAM (Union Nationale des Artistes Musiciens), un troisième de SARIAC une association qui regroupe les artistes interprètes du Togo. Le plus grand trophée de reconnaissance est venu de la délégation Congolaise pour service rendu aux artistes Congolais. Ému par ces gestes venants d'un peu partout Gérard a remercié les différentes personnalités avant de couper son gâteau.■

Charles

BIMOD 228

Biennale de la mode au Togo
Edition 2014



17 AU 23 NOVEMBRE

PROGRAMME:

Du 18 au 20 Nov : ATELIER DE FORMATION

Samedi 22 Nov : GRANDS DÉFILÉS DE GALA
HÔTEL SARAOKWA

22 NOVEMBRE

GRANDS DÉFILÉS DE GALA

HÔTEL SARAOKWA



Ministère de la Communication, de la Culture,
des Arts et de la Formation Civique



VLISCO
SINCE 1846

